

## Esquema y desarrollo inicial

Texto de Omar Roberto Rodríguez:

**Una sociedad sin coraje para la paz y una mesa de negociación con dos patas**

### EL ROMPECABEZAS DE LA PAZ

Aunque en las ciudades se sienta menos que en los municipios y las veredas, si usted está cansado de la violencia y del conflicto armado no se *colorié* ni se ponga pálido, juéguele a la paz. Con Irene armémosle las piezas en la página central. La paz no es únicamente la brega por el diálogo y la negociación con la guerrilla, ni su voluntad de desarmarse. Es más que eso. Su necesidad no puede estar definida por los requerimientos de imagen de los gobernantes o por los estados de ánimo de las gentes o por los resultados variables de las encuestas.

En verdad, para que llegue el día en que se "mojen las municiones y las balas" a la mesa de conversaciones hay que ponerle más de las dos patas que tiene hasta ahora, las del Gobierno y la guerrilla, para que tengan *banquito* todos los barones de la guerra. Pero no es sólo eso. También el Estado tiene que cumplir muchos deberes, otorgar la posibilidad de acción política y de trabajo creativo a quienes tienen principal habilidad en los oficios de la guerra. La clase política debe sacrificar muchos privilegios, el monopolio de la riqueza tendrá que limitarse y el ciudadano y la sociedad perder muchos de sus miedos.

Por ahora, en el mapa manchado de violencia, existen algunos oasis blancos que día a día construyen los crecientes amigos de la paz y que desde los pactos de desmovilización van agregando afluentes a su río. Así como se vive en vivienda propia o en arriendo, la convivencia hay que vivirla y construirla con negociación exitosa o sin ella. ¿Cómo es la paz? ¿Es una nube? ¿Cuál es su forma?

### Un poliedro y un juguete que nos alegre

Vivir en medio del conflicto hasta ahora se ha convertido en un hábito. Trágico. Algunos pueden armarse y defenderse y los demás que *chupen*. El resto, somos la mayoría de ciudadanos desiguales ante los ciudadanos superiores porque tienen armas. En las noticias de cada día el país se sumerge en una idea plana y unilateral de la paz. Para la información dominante, sin importar nada más, solamente hay una exigencia: la voluntad política de la guerrilla para iniciar las conversaciones y para que proceda a su desarme inmediato. No es tan simple. La paz tiene muchos intereses en su contra y por eso son varias las caras que se necesita armar en el poliedro de la construcción de la paz. Usted y cada uno de nosotros conformamos

otra de sus caras. Su globalidad está constiuída por aspectos ecoómicos, dela ley, dela solución de los conflictos armados y de la organización política y social.

**La paz no es una firma. Es una forma de sentir a los demás y de sentir la vida**

**1. USTED, YO, EL Y NOSOTROS**

En las ciudades la gravedad de los conflictos violentos no martilla en todas las puertas. En los municipios y en los barrios apartados sí. ¿En la busca de la paz, los ciudadanos común y corriestes tenemos algo que hacer? Hoy por hoy, en los titulares y en las imágenes noticiosas, la responsabilidad de la sociedad y del Estado con la paz, la obligación constitucional de garantizarla, parece reducida a conseguir el diálogo con la Coordinadora Guerrillera Simón Bolívar. Diálogo que como un jabón a la sociedad y al gobierno de Samper se nos puede resbalar. Dentro de esta circunstancia, los diferentes actores armados son quienes tienen el trueno y la palabra.

**Un gobierno sin una política suficiente para el diálogo y sin estrategia de paz**

Después de las conversaciones de México y Tlaxcala, la posibilidad de una mesa de negociación con la Coordinadora despierta tanto incredulidad como expectativas en amplios sectores de la opinión.

En las últimas semanas no ha sido extraño escuchar a varios funcionarios del gobierno afirmando que esta es la última oportunidad en la que por parte del Estado es posible intentar una negociación global con la guerrilla, dado que un gran número de sus procedimientos y acciones han perdido credibilidad política. Reduciendo como único agente generador de violencia a la guerrilla, estos funcionarios analizan que la multiplicación de los hechos violentos agota el tiempo de una negociación y lleva a una coyuntura en la que para el Estado sería antiético dialogar con ofrecimientos y alguna ventaja política.

Ante la incertidumbre de una solución política del conflicto armado o ante el prolongado proceso de una negociación, **¿qué haría usted por la paz, si el gobierno concluye que no hay condiciones para el diálogo?**

Tanto desde el extremo de la guerra como del lado de la paz se incuban numerosas respuestas. Dejando de lado las acciones de rojo por ahora tomemos en consideración las propuestas de blanco que no hacen parte del portafolio de los funcionarios encargados de gestionar la paz en el gobierno.

Ante la abundancia de guerrilleros y paramilitares, un alcalde y una votación por la paz intentan ponerle un cerco civil a la violencia en Aguachica, departamento del Cesar. Un gobierno en Barranquilla, preocupado por las expectativas de la

gente ha podido contener hasta ahora la acción de las milicias y reducir la incidencia de la delincuencia común. En Cali DESEPAZ....

No tema, no se deje pacificar violentamente. Inclúyase en una cara del rompecabezas. Exíjala, es su derecho y también su obligación. Busque amigos de la paz porque si usted no la propone se la deja a los que disparan y a los que disparando alguna cosa ganan. *No nos dejemos quitar el sueño, la opción de la guerra es peor que el insomnio.*

**Samper: Del diálogo en medio de las hostilidades al retorno de la "guerra integral"**

## 2. LA OFERTA DEL GOBIERNO

Aunque alejada de las zonas rojas, como las manecillas de un reloj, la opinión pública de las ciudades metropolitanas marcará la hora de presión a un diálogo que comprometa a todas las partes o la de tolerar el incremento de las hostilidades.

- La naturaleza del conflicto
- El límite de tolerancia de la sociedad
- El liderazgo presidencial
- La fractura del Estado
- La legitimación de la propuesta guerrillera por parte del congreso
- Las características de un Alto Comisionado para la Paz

**El financiamiento "sucio" de la guerra y la guerra como negocio**

## 3. LAS CARACTERÍSTICAS MILITARES DEL CONFLICTO EN COLOMBIA

### 4. LA DECISIÓN DE PAZ DE LA GUERRILLA

- La puesta en juego de su capacidad militar
- La reducción o ensanchamiento de su espacio social
- Su legitimidad política
- La preservación política y militar como proyecto estratégico

### 5. LOS ACTORES Y LA MESA DE NEGOCIACIÓN

- La guerrilla y el ejército.
- El presidente. Su liderazgo
- Los paramilitares.
- El poder económico.
- El poder judicial.
- Los representantes sociales y los gremios.
- Las víctimas.
- La sociedad civil

### 6. LA DISPOSICIÓN DEL EJÉRCITO PARA ABANDONAR LA VICTORIA MILITAR

- La construcción de un Alto Mando militar favorable a la negociación
- Avanzar en el límite aceptado de las concesiones
- El hostigamiento por los tobillos a la negociación
- La disposición hacia un nuevo papel institucional
- Un proyecto de pacificación que tiene resultados
- Pegar, herir, matar, amenazar,

**7. EL TRATAMIENTO DE LOS PODERES TERRITORIALES.**

- Narcotráfico.
- Paramilitares.
- Ganaderos.
- Guerrilleros.
- Mapa desplazados.

**8. LA MEDIACIÓN, LA VERIFICACIÓN Y LA HUMANIZACIÓN DEL CONFLICTO**

- Las propuestas de una mediación.
- Los mecanismos.

**9. EL MARCO JURÍDICO Y CONSTITUCIONAL PARA UN ACUERDO**

- Del Frente Nacional al bipartidismo pasando por la Constitución del 91
- El protocolo de Ginebra:
  - El reconocimiento de la beligerancia.

**10. LAS GARANTÍAS PARA UN MOVIMIENTO POLÍTICO DE OPOSICIÓN.**

- El estatuto de la oposición.
- Neutralizar la reserva estratégica de la subversión.
- Las concesiones en los medios.

**11. LA RESPONSABILIDAD DEL ESTADO CON LAS NECESIDADES SOCIALES.**

- Plan de desarrollo
- Descentralización.
- Reforma territorial.

**12. LA TOLERANCIA DE LA OPINIÓN URBANA Y EL ESCASO PESO DE OPINIÓN DE LA CIUDAD PEQUEÑA**

**13. EL PAPEL DE TUTORÍA DE LA IGLESIA**